

Pormenores de la lucha entre ingleses y alemanes

LA SITUACION EN ITALIA CASI NO HA VARIADO

NUEVA YORK, 26.—El Corresponsal de la Prensa Asociada en el cuartel general italiano, comunica que la tropa anglo-francesa después de una marcha de tres días, llegó al frente italiano con la artillería y tren de guerra.

BERLIN, 26.—Oficial alemán. A. visa ej príncipe Rupperchet, que por la tarde se aumentó el cañoneo entre el Bois Houtholst y Zandavorde. El avance de los ingleses por el camino Ypress Aenid, falló; por el Suroeste de Cambrai efectuáronse recios combates pero de extensión puramente local; los ingleses trajeron fuertes batallones para los nuevos ataques contra Ynchey; espesas olas de infantería atacaron cuatro veces, siendo grandes sus pérdidas. Los nuestros ganaron varios contenedores de terreno mediante contraataques. Después de violento cañoneo el enemigo atacó por la tarde la aldea y bosque de Bouriou en medio de espesa neblina, avanzó hasta la aldea donde se libró encarnizada batalla nocturna. Se trajeron la guardia y los fusileros que lanzaron un contraataque que empujaron al enemigo para atrás con la bayoneta hasta la posición que ocupaba anteriormente, mientras tanto los granaderos de Pomerania, q^e estaban apostados en la orilla del bosque vencieron el asalto. Después del fracaso del primer ataque contra Bateaux, solamente se efectuaron ataques locales durante la tarde. Avi a el Konprinz que los franceses continuaron muy activos prácticamente en todo el frente.

WASHINGTON, 26.—El submarino alemán apresado recientemente por un destroyer americano, fué hundido por algunos de sus propios tripulantes, quienes abrieron las válvulas, mientras el resto de la tripulación parada sobre la cubierta alzaban los brazos en señal de rendición. Todos ellos fueron capturados.

LONDRES, 26.—Informe oficial inglés. El enemigo no repitió los ataques a la posición de Bourlon desde que fracasó la tentativa del medio día de ayer y la situación no ha cambiado. Por el N. E. de Ipres hubo considerable cañoneo recíproco temprano en la noche de ayer en la vecindad de Passchendaele, pero no hubo acción de parte de la infantería.

PARIS, 26.—Inf. Of. Francés. Por la derecha del Mosa recio cañoneo en la región al norte del cerro 344, donde los nuestros están organizando las posiciones tomadas. El enemigo hizo pequeña irrupción contra un pequeño puesto nuestro en la región de Bezonvaun. Se le rechazó, el resto del frente calma.

LONDRES, 26.—El partido Cade de los demócratas constitucionales, expidió una manifestación de que ninguna propuesta expedida por el partido Bolshiviki se puede considerar como expresión de la voluntad del pueblo. De acuerdo con las órdenes de Lenine, varios regimientos enviaron parlamentarios de paz al Cuartel Gral. Ruso. Se ha recibido un despacho inalámbrico de Alemania, de que los alemanes se niegan otra vez a recibir los parlamentarios, pues negociarán únicamente con un gobierno legal o la asamblea constituyente. De todos

En Rusia se decretó un armisticio de tres meses

modos no inaugurarán las negociaciones hasta que el ejército ruso se haya retirado sesenta millas de sus actuales posiciones. El bolsheviki ha tomado posición del Banco de estado en Moscow, cuyas arcas contienen 700 millones de rublos.

PETROGRADO, 26.—En proclama que acaba de expedir el comité de la salvación de la revolución dice que los aliados considerarán traidores a todos los rusos, que sin recursos Rusia es propia de cualquiera que la desee desplomar, abandonada estará a la merced de Alemania y tendrá que pedir de rodillas la clemencia, tal es la meta donde nos conduce Lenine y Trotzky.

NEW YORK, 26.—El corresponsal de la Prensa Asociada comunica lo siguiente desde el frente Italiano: en un punto donde se oye el estruendo de los cañones ha visto defilar las sólidas columnas de la infantería Franco británica con su formidable artillería y su tren de guerra. El punto en referencia queda cerca de la línea de defensa septentrional, fué un espectáculo conmovedor con la marcha de espléndida y probada tropa por los caminos caminando hacia la línea de fuego.

AMSTERDAM, 26.—Dice el Tagelblat que se ha dado permiso a Harden para renovar la redacción del Zukunft, y también de continuar las con-

ferencias. Se informa que Alemania intentó otra vez desprender al Japón de la alianza, ofreciéndole Kia-chau y también discutir con él la futura pertenencia de las islas del Pacífico, con tal que se retire de la guerra.

LONDRES, 26.—Ha fallecido Sir Lander Star Jennison.

ROMA, 26.—Todos los días se efectúan manifestaciones de regocijo con motivo de la partida de nuestros cuerpos al frente de batalla y por la continua procesión de anglo franceses que pasa en la misma dirección.

ROMA, 26.—Oficial. Formidables ataques austro alemanes el domingo en las montañas del frente septentrio-

nal entre el Bresta y el Piave, repelidos.

VALPARAISO, 26.—Publica el Mercurio una circular confidencial de la liga Chileno alemana confiscando el estado del regimiento en Valparaíso del comité de propaganda, la circular implica gran número de promi- nentes escritores chilenos. Da los nombres de los miembros de las juntas en todas las ciudades. Trata de demorar la rotura en las relaciones de Chile con Alemania no obstante de la presión que ejercen los aliados sobre el Gobno. y colecta fondos para la propaganda alemana, haciendo para ello cualquier sacrificio; el Presidente de la Liga Sr. Guillermo Munich nació en Chile, ha causado gran extrañeza que los alemanes tengan tanta influencia en Chile.

NEW YORK, 26.—El corresponsal de la Prensa Asociada en el frente británico comunica que después del fracaso de su ataque de ayer, los alemanes no han repetido el ataque a la posición de Bourlon, las posiciones al contorno de Bourlon fueron tomadas y perdidas varias veces pero porque no fué posible hacer que los ingleses soltaran las garras. Percy Robinson corresponsal del Daily News en el campo de operaciones avisa: fuera de los prisioneros y artillería tomados en el ataque principal una inmensa barrida de botín cayó en nuestro poder. En Marcoinint se encontro gran cantidad de material de ingeniería en otros parajes cantidades menores. También tomamos varios hospitales de sangre con médicos y enfermeros más o menos completos. La toma de la aldea de Boci Bourlon se considera de la mayor importancia porque desde las alturas que quedan entre la aldea y la Fointan Wotre Dame hay menos de 4 millas a Cambrai, de estas posiciones los británicos pueden dirigir golpes no solamente contra los alemanes que están en Cambrai sino al sur, donde todavía poseen algunas posiciones importantes en dirección de la famosa línea Wotin.

AEROGRAMAS

WASHINGTON.—Noticias auténticas y muy alarmantes se han recibido en ésta, dando a conocer que las provisiones de boca se están agotando rápidamente en Alemania, y que la escasez de ciertos elementos esenciales para la vida se ha presentado tan grande, que el Gobierno se ha visto en la necesidad de disminuir la ración tanto a los civiles como a los soldados, y que los que se ofrecen a la venta tienen un precio tan alto, que verdaderamente los hacen prohibitivos.

WASHINGTON.—El Embajador ruso en ésta, Bresi Bakhorielt, anunció el sábado que su actitud sería imitada por los embajadores rusos en Londres, París y Roma, de acuerdo con el aviso oficial recibido hoy en Washington. El Embajador Bakheriott, al rehusar instrucciones del gobierno de Bolshéviki, tratará de sostener el honor de la república. Parece que él se ha expresado diciendo que el gobierno de Bolshéviki no representa el sentimiento nacional de la mayoría de los rusos, y por esta razón la duración de su gobierno no será de largo tiempo.

WASHINGTON.—El Gobierno Provisional de Bolshéviki ha decretado tres meses de armisticio en todos los frentes, durante el cual se piensa llegar a un avenimiento para la paz del mundo, iniciándose al efecto las respectivas conferencias de paz. Este será considerado hoy por el Gobierno de los Estados Unidos, pues desde el principio de la semana pasada fueron entregadas estas proposiciones al Embajador Francis y remitidas al Departamento de Estado. Este documento será presentado o ya está presentado al Presidente Wilson por el Secretario de Estado Lansing.

LA HAYA.—La situación rusa está mostrando una nueva fase que hasta ahora se ignoraba, pues los aliados están atacando con eficiencia y este está descubriendo que los agentes alemanes están tratando de hacer más que la paz separada con Rusia, y que lo que tratan es de hacer una potente

aliada de los poderes centrales. Por supuesto se ignora hasta donde podrá llegar esta influencia alemana en Rusia, pero del otro lado hay amplísima evidencia de que los Jefes del Gobierno Bolshéviki en Petrogrado están saturados de sentimientos comprado con el oro alemán.

ROMA.—Varias divisiones austro alemanas han sido aniquiladas en los feroces combates que se están verificando en los planicies de Asiago. Despachos recibidos hoy del frente dan

Cablegramas que no se reciben en Costa Rica

ROTTERDAM, 26 de octubre.—Ha entrado en acción un movimiento popular en Irlanda que persigue el objeto de que ese país tenga un representante propio cerca del Vaticano. La misión inglesa del Vaticano será retirada cuando termine la guerra, pues sólo fué nombrada para fines especiales.

BERLIN, 22 de octubre.—Por un artículo bastante mutilado por la censura y que apareció en la «Gazetta del Popolo» se viene en conocimiento de que la diligencia en el aprovisionamiento de cereales motivó excitadas discusiones en el Consejo Municipal de Turin. Parece que se repitieron las desavenencias de que dimos cuenta hace algunos días. La Gazetta del Popolo publicó en tipos grandes el párrafo siguiente: «La Administración Municipal tiene el deber imperioso de poner en juego todos los recursos para poner término a la situación actual y proporcionar pan al pueblo. El Presidente Municipal publicó un manifiesto para tranquilizar los ánimos y expidió un decreto prohibiendo la salida de la ciudad, del pan, la harina, el arroz y toda clase de pastas alimenticias.

Anúnciese Ud. en NUEVA ERA y pronto verá el efecto.

cuenta de las enormes pérdidas hechas al enemigo, y de los tormentos ataques verificados por los austro alemanes en las montañas de la meseta de Asiago y no obstante la lluvia, nieve, neblina y el viento la pelea ha continuado con igual ferocidad sin embargo, todos los esfuerzos hechos por los alemanes para perforar nuestras líneas y envolver el ala izquierda del ejército italiano han fracasado hasta ahora debido a la resistencia presentada por los italianos.

En un período de espesa neblina varios regimientos austro alemanes, creyéndose enemigos, pelearon unos contra otros por largas horas en la obscuridad, antes de que descubrieran el error.

LONDRES.—En el frente Occidental los ingleses y franceses están atacando tenazmente a las líneas alemanas, que en una area muy extensa están recibiendo golpes muy certeros. La infantería aliada está actualmente atacando las líneas alemanas, al mismo tiempo que nuestra infantería bombardea las posiciones enemigas. Continuando el principio del empuje inglés contra Cambrai iniciada el martes pasado, el más feliz éxito ha suplementado las victorias inglesas bariendo a los alemanes tan cerca de las fortificaciones alemanas que hoy se predice con toda certeza que esta semana verá la evacuación de esa ciudad por los alemanes. Durante 5 días las fuerzas teutonas han estado presentando determinada resistencia en las cercanías de Cambrai, pero todos cuantos intentos han hecho para la embestida inglesa ha sido vencida gallardamente por las tropas del Mariscal Higg.

WASHINGTON. Una declaración inmediata de guerra contra Austria y Turquía es el consejo vertido por el Senador James Hamilton Lewis del partido democrático. El salió hoy para Chicago esta tarde, pero se expresó su idea de que esta sería uno de los objetos principales que trataría el Congreso al reunirse la semana entrante.

Notas breves

En el Paseo Colón

Se están construyendo unos pasillos de adoquín en las bocacalles que interceptan la hermosa acera de mosaico. El trabajo se hace con gran actividad. no así el encastrado de la orilla que todo el año ha marchado a paso de tortuga.

Nuevo empleado

Don Rogelio Flores Castro, activo empleado que fué del Municipio, ha pasado a las oficinas del tributo. Creemos que el jefe ha hecho una magnífica adquisición, pues Flores es persona activa y muy celosa en los puestos que se le confían.

Delegado

La Sociedad de Socorro Mutuo del Tranvía nombró como su delegado al Congreso de Obreros a don Espiritu Lizano, artesano de reconocida honradez a la par que ilustrado. Sus representantes aguardan de él una brillante defensa de los derechos obreros.

TRIBUNA LIBRE

La conferencia interaliada y los intereses de la América Latina

Si los países aliados, de los cuales nos quitan sus ojos, un solo momento, las naciones de Centro y Sur América desearan inspirar sería confianza a la causa del derecho, por la que dicen combatir, y sobre todo a las débiles hijas del inmortal Colón, deberían, solemnemente, declarar ahora que la ocasión va a ser propicia con el funcionamiento de la Conferencia Inter aliada, que si son partidarios del internacionalismo deben excluir, por la misma razón de esa solidaridad a los Estados Unidos de Norte América, de cuya firma nadie puede confiarse hoy, ya que los tratados internacionales y la efectividad de la cosa juzgada, no tiene más valor, para ellos, que el que puede dar a esos actos el derecho de la fuerza.

No: la inmovilidad de la América latina pide a pulmón lleno la declaratoria del internacionalismo, pero con la excepción apuntada, ya que ella no se nutre en la expansión, sino en la confianza, y la confianza solo es posible en las seguridades inmovilables de una consideración recíproca y de un recíproco respeto, sobre los fundamentos de una perfecta igualdad entre las naciones que viven en la misma comunidad de derecho.

«Nos interesa poseer a Nicaragua, dijo en plena cámara, en el año de 1858 el Senador americano G. Brown: acaso se encuentre extraordinario que yo hable así y que manifieste la necesidad en que estamos de tomar posesión de la América Central; pero si tenemos necesidad de eso, lo mejor que podemos hacer es obrar como AMOS, ir a esas tierras como SEÑORES. Si sus habitantes quieren tener un buen gobierno, muy bien y tanto mejor; sino, que se marchen a otra parte. Acaso existan TRATADOS; pero ¿qué importa eso? Lo repito: si tenemos necesidad de la América Central, sepamos apoderarnos de ella, y si la Francia y la Inglaterra quieren intervenir, les leeremos la doctrina de Monroe.»

Y de esa declaración hecha ahora 59 años, ¿cuál ha sido el resultado? Contestación para qué ¿no estamos oyendo acaso los tristes clamores de la víctima?

De la interpretación de la doctrina Monroe, ya no pueden pasar inadvertidas las repúblicas latino-americanas, si no están tocadas de imbecilidad, ya que la proposición de Lodge, recientemente adoptada por el Senado de los Estados Unidos, ha declarado que ellos tienen derecho para impedir que compañías extranjeras adquieran concesiones en puntos importantes del mundo de Colón.

Cuando el Presidente Hayes, en marzo de 1880 refiriéndose al Canal interoceánico, en proyecto, decía que los Estados Unidos no podían ceder ese dominio a ningún estado o combinación de potencias europeas, trazaba la política del porvenir, en sus rasgos prominentes.

«El Canal, agregaba, será el gran camino del Océano entre nuestras riberas del Atlántico y del Pacífico y virtualmente constituirá una parte de la línea del litoral de los Estados Unidos» de donde Méjico y Centro América quedaban, así, envueltas en los pliegues de esa declaración imperativa y solemne.

Pudo creerse, entonces, que ahí, sobre el Mar Caribe, circunscribiendo el de las Antillas, las ambiciones del imperialismo norteamericano encontrarían su límite razonable; pero no había transcurrido una década siquiera, cuando Olney, en las complicaciones de Venezuela con Inglaterra, manifestaba a Lord Salisbury «que los Estados Unidos eran prácticamente soberanos en este continente, y su fiat, ley en los asuntos de su intervención.»

Blaire, con sus iniciativas de *clow* que se refundían en querer deslizar la América latina de Europa, era el pre-

cursor de Roosevelt—El Gran Pirata—, con su política de «big-stick», ensayada especialmente en Santo Domingo.

El Presidente Taft, siendo Srío. de Guerra, delineaba la doctrina de Monroe en un discurso pronunciado en Chicago, en el año de 1906, exponiendo que «las fronteras de EE. UU se extendían virtualmente hasta la Tierra de Fuego.» Y en 1911, en un mensaje dirigido al Congreso para pedirle fondos con destino a las fortificaciones del Canal de Panamá, revivía a Hayes, afirmando: «que el canal una vez terminado, sería una parte de la línea de costas de los EE. UU.»

Roosevelt sostiene «que la causa de la expansión es la causa de la paz», exponiendo quizá, sin quererlo, un estado de su espíritu, una modalidad del imperialismo norteamericano, animado por su acción personal: un presagio, en fin.

Bien, ese hombre que arrebató a la débil Colombia a Panamá contra todo derecho, a malsalva, con premeditación, alevosía y escándalo, dijo, a penas 14 años ha: «Estoy interesado en el Canal de Panamá, porque yo lo comencé. Si hubiera seguido los métodos ordinarios, habría presentado al Congreso un estirado documento de Estado, probablemente de 200 páginas, cuya discusión sin duda, todavía estaríamos presenciando; pero Yo cogí a Panamá y dejé que el Congreso discutiera...»

El sistema, como se ve, no puede ser más expedito, aunque nada nuevo en el mundo de los malhechores; el mismo que Luiggi Vampa empleaba con los viajeros en la Calabria: pocos discursos y acción rápida.

¿Qué más? Sí, que hablen Méjico, Panamá, Cuba, Santo Domingo, Puerto Rico y Nicaragua, mientras nosotros denunciemos formalmente al mundo entero, esa serie de exacciones y atropellos, para dirigirnos luego a las naciones que luchan de verdad por la causa del derecho, solicitándoles reconozcan que el puesto de Norte América, en el concierto de las naciones independientes, es el mismo que la ley y los hechos asignan al pirata, ya que no podemos esperar respeto a nuestra autonomía de ese pueblo sedimento de razas, y que, aun cuando haya llegado a un relativo progreso, está ciegamente impulsado por un mercantilismo vulgar que lo invade todo desde lo diplomático hasta lo social.

Ya los grandes sociólogos han hecho un detenido análisis de su carácter. Schopenhauer, se expresa así: «El carácter propio del norteamericano es la vulgaridad bajo todas sus formas: moral, intelectual, estética y socialmente. No solo en la vida privada, si no también, en la republicana: hagan lo que quieran, no dejan de ser yankees. Por eso le son tan antipáticos y ridículos al inglés. Son propiamente hablando los plebeyos del mundo entero. Eso depende en parte de la Constitución de su Estado, y en parte de que tienen su ORIGEN en una colonia penitenciaria o en la descendencia de ciertas gentes que tenían razones para huir de Europa.»

¿Por qué, entonces, su preponderancia absoluta?

Procul, oh procul este profani.
J. VELASCO Y V.

Millares de hombres y mujeres padecen de estreñimiento. A menos que se combata se convierte en una enfermedad seria. Pruebe las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO y libérese de este sufrimiento.

SE ALQUILA

una casa nueva de madera en el alto de la estación, con jardín y corredor al frente, contigua a la de don Luis Escalante. Consta de sala, comedor, cuatro dormitorios, cocina, excusado de agua, buen baño, lavadero, corredor interior, patio y buena cañería. Informará JORGE ESCALANTE.

No hay tal culēbra...

Como han estado propalando noticias alarmantes acerca de los efectos producidos por los temblores ocurridos en nuestra hermana Guatemala, bueno es que las familias costarricenses que tienen parientes radicados en la capital de ese país y Guatemaltecos residentes en esta República, sepan que nada de gravedad extraordinaria ha pasado y que la especie de la destrucción de tan bella ciudad se ha hecho circular con insistencia es del todo falsa y nos fundamos en asegurar esto por un telegrama que a la vista tenemos y el cual recibió un amigo nuestro a las 8½ de la mañana de antier, cuyo texto es el siguiente:

«Depositado en Guatemala el 24 a las 2 de la tarde.

Estoy perfectamente bien. No hay novedad alarmante. Temblores suaves. Saludes.»

Matrimonio

El lunes 26 del corriente a las 8 y ½ de la noche en la casa cural de la Merced, se efectuó la boda del caballero don Salustio J. Vargas con la apreciable señorita Claudia B. Jaraano, los cuales recibieron la bendición del Presbítero Porrás.

Fuere n padrinos: Don Gregorio Reyes y la señora doña María Teresa de Valverde, y don Oscar Valverde y la señorita María Julia Alvarado.

Terminada la ceremonia los esposos pasaron a su casa en Sta. Lucía. Muchas felicidades les deseamos.

Día oficial

El Presidente de la República convocó al Congreso Constitucional a sesiones extraordinarias que han de inaugurarse a las 2 de la tarde del día 29 de este mismo mes

1º—Para resolver lo que convenga a fin de integrar la Corte Suprema de Justicia Centroamericana en lo que respecta a Costa Rica; y

2º—Para conocer del proyecto de reformas a las leyes de tributación directa, que le presentará el Ministerio de Hacienda.

—Manifiesto del Sr. Presidente al Pueblo de Costa Rica.

Refiérese a las modificaciones que tiene en mira se introduzcan en las Leyes de Tributación, modificaciones de que conocerá el Congreso en las sesiones extrordinarias para las cuales ha sido convocado.

Dice en ese documento que tales reformas consultan en los términos más satisfactorios los intereses populares.

HARINA DE MAIZ
blanca y pulverizada, de magnífico rendimiento mezclada con la de Trigo.

La Unión Industrial
Contiguo al Puente de la Fábrica
Teléfono: 773 • Apartado: 134.

Nicolás F. Meza
Cirujano Dentista
Tiene su oficina, desde hace años 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

Lo que nos dijo el astrónomo Gutiérrez

Antier, bien temprano nos entre vistamos con Pedrito, el hombre que siempre acierta y que tan popular es entre las clases de artesanos y campesinos en cuanto a cuestiones meteorológicas y astronómicas.

Dice don Pedro que este período de vientos helados y cargados de lluvia, lo esperaba él, y que lo que únicamente ha pasado es que se han adelantado este año. Opina que tales vientos no es difícil preverlos si se tiene a la vista la Carta Piloto que publica con un mes de anticipación la «Oficina Hidrográfica de los Estados Unidos».

Nolasco Gutiérrez no ha podido ver ahora esa carta pero si cree que el Observatorio Nacional la recibe. Es una publicación excelente, muy recomendable y es posible que su uso sea reglamentario para los barcos de la United Fruit Co.

—Terminará el tiempo frío? le preguntamos. Es un poco difícil. He observado una mínima temperatura de 13° en estos días y un máxima de 19° que es bastante frío para nuestra meseta central.

Hoy (lunes) parece que la temperatura se ha normalizado, pues hubo unas cuantas horas de sol.

—Y que nos dice don Pedro del temblor del domingo?

—Ah! Yo pensé escribir algo sobre las fechas 24 y 25 que marqué en mi almanaque de este año como críticos. Y en realidad que han salido así, pues ya ven los días que hemos tenido, unidos al *meneconcito* del domingo que puede que no sea el último ni el más chiquito.

—Habrá más días críticos? —Ya lo

creo. Y están muy cerca; esos días son el 30 del actual y el 1º de diciembre.

Ya saben Uds. que yo no pretendo alarmar y que mis anotaciones están siempre dentro de lo probable.

Y debo decir por centésima vez que yo no llamo día crítico a aquel en que puede temblar solamente; una tempestad atmosférica trae una variación bien marcada y causa crisis en los aspectos climáticos que tanto influyen en la agricultura.

La lluvia será persistente en estos días con excepción del 29 en que pueda ser que aminore. En cuanto a diciembre que ya se avecina y que siempre lo tenemos por el mejor mes, seguramente por el cambio de ocupaciones y por las temporadas de campo, se presentará como noviembre, con muchos vientos húmedos que harán descender rápidamente el termómetro. Esto se agravará naturalmente, cuando rompan los vientos alisios que son notables por aquí. Influye en todo esto el siguiente lunisicio según mi pensamiento.

Ya propósito recuerdo ahora la conclusión de mi maestro Molina. el insigne astrónomo, que tan buenas observaciones hizo para Costa Rica. Molina decía: «Que cuando la luna estaba al Norte y el sol un tanto al Sur, había viento extremadamente frío.»

Y ahora esa predicción está probándose a maravilla. Ya para terminar don Pedro nos dijo que está dando los últimos toques a su «Calendario Cristiano y Nacional para 1918» que trae grandes innovaciones y el fruto de su experiencia durante cuarenta años.

Invitación

Con motivo del 10º aniversario del fallecimiento de mi esposo Juan Guillermo Guevara, se verificará el jueves próximo, en la iglesia de La Soledad, a las 7 a. m., una misa de requiem en sufragio de su alma. Encarezco a todos los miembros de mi familia, a mis amistades y en general a las personas piadosas se sirvan asistir a ese acto religioso, por lo que comprometerán mi gratitud.

CANUTA v. DE GUEVARA

San José, 27 de noviembre de 1917.

El Ilmo. Sr. Obispo concede 50 días de indulgencia a todos los que concurren a este funeral.

Vida social

—Se encuentra entre nosotros procedente de Puntarenas don José J. Boinilla.

—Estuvo entre nosotros procedente de Alajuela Mr. Diemersea.

—Para Orosi partió nuestro amigo don Arturo Esquivel.

—Para su finca en San Pedro de Monteseoca partió nuestro estimado amigo don Jesús Pinto y familia.

Llegó de San Mateo el Presbítero Caballero.

—Entre nosotros estuvieron procedentes de Cartago don Ricardo Pacheco O. y don José María Camaño.

—Hemos tenido el gusto de ver ya restablecido a don Miguel Macaya. Nos alegramos.

—Regresó de Puntarenas nuestro amigo don Amadeo Quirós.

—Tuvimos el gusto de saludar ayer a nuestro buen amigo don Manuel Coto Fernández, que vino de Tres Ríos.

—Regresó de Puntarenas a donde había ido en busca de su salud el Presbítero Dr. don Trinidad de J. Araya; lo saludamos.

—Llegaron del Guanacaste don Rafael Porrás Aguilar y su señora (esposa).

—Procedentes de Las Mercedes se encuentra entre nosotros don Fernando Nevermanor y señora.

—Tuvimos el placer de saludar al Dr. Crous, que se encontraba ayer en este capital, en compañía de su colega el Dr. Casasa.

Suscríbase Ud. a

Novedades para la Navidad

Frente a la Librería «La Express» se ha abierto una tiendecita con una crecida existencia de novedades para portal y que se expenden a precios adaptados en un todo a la situación económica que prevalece. En ella se encuentran llamando grandemente la atención del público por su solidez y acabado artístico los varios y llamativos juguetes de madera del hábil cuanto modesto profesor de trabajos manuales don Pedro Freer, autor de la famosa colección de figuras que con el título de «El Arca de Noé» se exhibió en la última Exposición Nacional.

En cada botella de ZARZAPARRILLA DE CHANNING, van instrucciones para el modo de usarla y hacer desaparecer las erupciones de la piel. Esta preparación ha estado de venta por más de 40 años.

La Geisha

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS, TES, CAFES Y CHOCOLATES.

LA POUPEE

Establecimiento de abarrotes y li cores, 300 varas al Sur de la Botica Francesa.

Permanente surtido de viveres frescos y de primera calidad. — Cantina bien atendida. — Actividad y buen trato en el despacho — Garantía en la pesa.

:BILLA:R

Impugnación a la Metafísica del señor Brenes Mesén

incoherencias de su positivismo. Afinidad de errores. Nuestra doctrina

V

Un positivismo raro

es el del señor Mesén. Después de asentar sus dos proposiciones fundadas mentalmente apoyándose en la autoridad de pensadores y hombres de ciencia positivistas (pag 5) dice a continuación: "Queda como consecuencia (de apoyarse en los positivistas) rechazado el positivismo comtiano en cuanto tiene de limitativo y exclusivista". De modo que según esto el positivismo de Comte es limitativo y exclusivista y el de los discípulos de Comte, que sin duda entendieron las cosas mejor que su maestro, es amplio y sin ninguna restricción y en ese se apoya el señor Mesén para rechazar el de aquel.

Ahora observe el lector

como en el Cap. II sobre "La Metafísica en la base de la ciencia" don Roberto nos presenta a Comte como un gran Metafísico que no fué comprendido por los positivistas posteriores. Al principiar ese Cap. nos dice: "Como sucede de ordinario con las grandes doctrinas relegadas, filosóficas, etc. Así con el positivismo". ¿Qué nos prueba esto sino que en su concepto el positivismo comtiano es una gran doctrina filosófica? El lo declara más al asegurar que "pocos saben comprender su labor (de la Metafísica) o contemplar su presencia en el fondo de todas las grandes cuestiones de la Ciencia Positiva". Cita esta frase de S. Mill: "Comte no se abstuvo de analizar y criticar ninguna de las concepciones abstractas del espíritu" que en buena traducción castellana quiere decir: Comte analizó y criticó todas las concepciones abstractas del espíritu.

Ahora cabe preguntar

al señor Mesén: ¿Cómo es que el positivismo comtiano limitativo y exclusivista, según U. es una gran doctrina filosófica? ¿Le parece grande lo limitado y exclusivo? U. dirá que lo rechaza en lo que tiene de limitativo y exclusivista, es decir en cuanto que pone límites a la ciencia y excluye lo sobrenatural y la demanda racional por las causas de las cosas. Bien: ¿cómo es entonces que Comte no fué comprendido por sus discípulos y que pocos saben contemplar la presencia de la Metafísica en la Ciencia Positiva? ¿Cómo es que Comte trató y analizó todas las cuestiones metafísicas? ¿Cómo es que U. se apoya en unos positivistas para rechazar el positivismo comtiano limitativo y exclusivista, es decir no metafísico y después declara que la incompreensión de los más (de los positivistas) ha permitido que se tome el positivismo comtiano como antimetafísico?

Lo que seriamente pensamos

es que el señor Mesén, partidario positivista tiene que estudiar más a Comte y sus discípulos para que pueda emitir juicios más claros sobre el positivismo. Como ya dijimos, el positivismo se aproxima muchísimo al materialismo y tiene puntos esenciales de contacto con el panteísmo, razón por la cual es de su agrado admirar el positivismo, aunque no muestra buena comprensión del mismo.

Otra prueba más

de lo que venimos diciendo es que en el principio del mismo Cap. II para defender a Comte y mostrar que los más no lo han comprendido, dice así: En su Curso de Filosofía Positiva afirmó Comte que "todo conocimiento

real de un comienzo es inaccesible y que toda indagación sobre este punto traspasa los límites esenciales de nuestras facultades mentales"; pues los positivistas posteriores sin contacto ni enseñanzas directas con el maestro han pretendido el absurdo de que la ciencia no ha de buscar las causas sino las relaciones de las cosas y de los fenómenos; de modo que según él los positivistas posteriores no comprendieron a Comte y más adelante dice: "me parece conveniente robustecer mi posición con el testimonio intelectual de algunos otros eminentes hombres de ciencia de la falange positiva".

Dejemos este laberinto

en que el señor Mesén no puede dejar el hilo de su positivismo y exponamos las razones que tiene para llamar a cada momento en su ayuda a los positivistas aunque sea en contra del mismo Comte.

El señor Mesén es teosofista

y como tal panteísta. Ahora bien, el positivismo termina necesariamente en el materialismo y tanto el uno como el otro sirven admirablemente al teosofismo. No intentamos aquí probar que el positivismo rechaza toda noción metafísica de los seres, aunque podíamos aducir centenares de cifras en prueba de este aserto. Únicamente queremos demostrar que el señor Mesén se muestra confuso al hablar del positivismo en pro o en contra y que es indispensable que sea más de su agrado que blanco de su reprobación porque no es grande la diferencia que hay entre las doctrinas positivistas materialistas y las teosóficas panteístas.

En efecto, acerca de los grandes problemas

del mundo y del hombre en sus relaciones con Dios, tan enorme es el error de los primeros como el de los segundos. Para el positivista materialista todo lo que nosotros llamamos espiritual no es más que una propiedad o una fuerza de la materia o sustancia organizada, de suerte que rechazando la idea de un ser teológico de Dios como espíritu infinitamente perfecto y distinto sustancialmente de los seres creados, se forma el concepto de un Dios material, como la propiedad o fuerza más sutil y elevada de la materia y que viene a ser como el alma mater del mundo en el concepto teosófico. Para el teosofista panteísta, el mundo y el alma humana se identifican sustancialmente con Dios, de modo que diviniza la materia y el espíritu y se forma un Dios absurdo y monstruoso como el anterior, con la única diferencia de que llegan al mismo punto por caminos diferentes y en ese punto común o término de sus doctrinas, difieren todavía en el modo de expresar sus conceptos, pero no en la sustancia de los mismos.

Nadie pues debe extrañar que el teosofista señor Mesén sea al mismo tiempo positivista.

Ahora concretémonos

a declarar lo que sostenemos acerca de las ideas del señor Brenes Mesén en sus dos primeros capítulos, advirtiendo que apenas es una simple exposición.

I.—La unidad de la ciencia depende de su objeto, no en cuanto que éste sea un ser o un conjunto de ellos sino en cuanto que es algo conocible. Las ciencias por consiguiente se distinguen entre sí por razón de su objeto y en cuanto está sometido a los principios de demostración.

OFICINA DE LA CONTRIBUCION TERRITORIAL

AVISO

Se pone en conocimiento de todos los propietarios de bienes raíces, tanto urbanos como rústicos, que en las Oficinas de los Gobernadores, Jefes Políticos y Agentes de Policía de toda la República, se encuentran las fórmulas oficiales y las instrucciones detalladas para hacer las declaraciones respectivas, tanto de los bienes raíces, como de los ganados que cada uno posea.

Deberá usarse una fórmula para declarar cada propiedad y otra especial para declarar los ganados de cada finca.

Todos las declaraciones deberán estar hechas antes del 15 de diciembre próximo.

Tanto los Jefes Políticos, como los Agentes de Policía tienen instrucciones para entregar a los propietarios las fórmulas respectivas y para ayudar en la redacción de ellas a quienes lo necesiten.

San José, noviembre 22 de 1917.

La Librería Lehmann

(SAUTER & Co.)

en su nuevo local frente al Banco Anglo, ha puesto a la venta un bonito surtido de juguetes y otros muchos artículos propios para regalos de Noche Buena.

Almanaque Bailly-Bailliere y almanaques esfoliadores.

Visite Ud. esta casa

Por qué no es usted suscriptor de nuestra

Sección de obras en alquiler?

Pida inmediatamente nuestro Catálogo; se lo remitiremos a domicilio; el mejor que nosotros le explicará las ventajosas condiciones. Es la mejor oportunidad para leer obras del valor de tres colones por 15 CENTIMOS.

Sucursal de la Lectura Barata

Apartado 439 - JAIME TORMO - Teléfono 664.
Avenida Central; entre la Relojería Siebe y la tienda «La Elegancia»
— SAN JOSÉ —

Atención beneficiadores!!

El Bazar del Mercado

Recibió ya un enorme surtido de sacos para café y magnífico cañamo. También ha llegado del Ecuador el más grande surtido de sombreros de pita.

José Esquivel.

Almacén-Tienda de Novedades

Avenida Central Este MAX^o KEPFER Apartado de correo 696
(Antigua de Cuesta de Moras)

Tiene el gusto de ofrecer a sus favorecedores y al respetable público en general, un grande y variado surtido de multitud de artículos, todo aprecio módicos como Abanicos, Cintas, Encajes, Joyería falsa, etc., Pasamanería, Puntos, Lanas, Ropa hecha para señoras, Sederías, Sobretodos para señoras, Corbatas, Camisas, Casimires, Ropa int. para caballeros, Gorras, Sombreros toda clase, Medias y calcetines, Pañuelos alg. lino y seda, Géneros algodón, Plumas, Flores, Peinetas, etc. Haga una visita a esta casa y quedará plenamente satisfecho.

C. DE LA TRINIDAD

Dr. Rafael Calderón M.

Tiene su consultorio 50 varas al Oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª Este.

LA MARINA

Acaba de recibir aceitunas españolas MANZANILLA fruto selecto que vende a ¢ 1.50 la libra. Manzanas CALIFORNIA a 60 cts. libra. - Frutas SECAS de varias clases. - Cigarrillos CHUECOS deliciosos, frescos, baratos, elaboración especial de Guatemala, y otros muchos artículos escogidos que ofrece a los más bajos precios de plaza. Visite Ud. La Marina. - EDUARDO CASTRO SABORIO.

CAMARA MUNICIPAL

Sesión ordinaria del 26 de los corrientes

Concurrieron los señores Regidores Rojas, Vicepresidente; Hine, Brenes Mora, Sáenz, Rojas, Facio y Vargas y los señores Gobernador y Auditor Municipal.

El señor Gobernador pidió la revisión y revocatoria del acuerdo 2º de la sesión anterior, por juzgar más de justicia que se llame al puesto de Secretario de la Agencia Principal de Policía Municipal a don Claudio Pérez Calvo, anterior Secretario de esa oficina.

Se comisionó a los Regidores Hine y Vargas para que estudien e informen sobre los antecedentes que tiene este asunto, para resolverlo en la sesión próxima.

A moción del Sr. Gobernador se declaró que el personal de la Agencia Principal de Policía consta en la ac-

tualidad solamente del Agente y su Secretario; por lo cual queda cesante el Auxiliar-Cobrador de Detalles de Caminos.

El Regidor Sr. Vargas pidió que constara su voto negativo a esta resolución, no como económicamente sino por su interpretación del acuerdo de supresiones de empleados.

A proposición del Sr. Gobernador se derogó el acuerdo XXI de la sesión anterior, que pasó a Comisión la solicitud de los patentados de licores, sobre rebaja de las bases para el próximo remate.

Se alegó para ello que la Municipalidad no puede conceder esa rebaja, por no ser de justicia y por no tener ya jurisdicción en el asunto, que se halla en el Poder Ejecutivo, para su superior aprobación.

(Concluirá.)

ORNAMENTOS para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias. MARIA J. IGLESIAS. CLARA DAUN.

Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 370.

CORAZONES DE JESUS. Acabamos de recibir y ofrecemos de varios precios.—Ismael Herrera & Hno.

Miscelánea

Huracanes benéficos

En las islas Tabladas, si no mienten las narraciones de viajes, se desencadenan de tiempo en tiempo fuertes huracanes que arrastran hasta el mar los depósitos de basura amontonados por sus habitantes en las afueras de las ciudades y en los vecinos prados de los campesinos caseríos, y barren del cielo los miasmas corruptores que le vician.

Favor inmenso sería para la sociedad si de igual modo se le vantasen diariamente vientos huracanados que limpiasen la la atmósfera moral de las inteligencias, sepultando en el fondo del abismo el torrente venenoso de malos periódicos que la inundan. Nadie como ellos son la causa de casi todas las plagas que nos afligen, así en orden político como en el económico y religioso. De cuanto malo ha vomitado el infierno sobre la tierra, desde el pecado de Adán hasta las blasfemias de hoy día, lo peor de todo, lo más diabólicamente perverso y sugestivo es sin duda la mala prensa. Y pensar que muchos católicos la favorecen con su pluma, con su suscripción, con su lectura y con los anuncios que en ella publican! ¡Infelices! Cuán estrecha cuenta les ha de pedir el soberano Juez!

F. P. y P.

EL DOCTOR MARCOS ZUÑIGA avisa a los clientes, que por falta de de ampollas en plaza se habían retirado del servicio Hipodermoterápico, que ya pueden reanudar su tratamiento. Se recibieron ampollas.

A sus clientes de campo les hace saber que en los meses de Verano y por el tiempo que duren las vacaciones escolares, puede hacer visitas con toda regularidad fuera de San José.

Dr. Joaquín Berrocal
Médico - Cirujano

Ha abierto su consultorio en la Cuesta de Moras, 25 varas al este de la Botica Nueva de San José.

Horas de consulta: de 8 a 11 a. m. En la Botica Principal, de 1 a 3 p. m.

TELEFONO 224

José Astúa Aguilar
Abogado

Oficina: en su casa de habitación. —Negocios civiles y criminales. — Despacho todo el día.

Vermicida Vegetal

Eficaz contra las lombrices es de un efecto seguro, ligero e inofensivo para la salud del niño.

De venta al por mayor en San José en las Boticas Francesa, Oriental y principal; en Puntarenas Farmacia Universal.

Nueva Funeraria Griega

Tiene servicios para todos los gustos y bolsillos. Precios que no admiten competencia. Me hago cargo del servicio completo de funerales y entierro; servicio a toda hora, día y noche. Visítenos y economizará su dinero. Local, pieza No. 8 mercado.

Fernando Padilla
Grecia, octubre de 1917.

Dr. Rafael Calderón M.

Tiene su consultorio 50 varas al Oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª Este.

HIGUERILLA

Compramos en cualquier cantidad pagando los MEJORES PRECIOS

MORA & OLMO

Apartado 344

San José

Teléfono 579

Oficina al lado Oeste del Parque Central

La Valenciana

DE

Calixto Madrigal

Ha recibido grandes novedades, en encajes, bordados y todo lo conveniente para trajes de señora. Durante este mes todo en barattilo.

Compre aquí el calzado para sus niños.

TELEFONO 280

APARTADO 403

VINO PARA CONSAGRAR

NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co.
(Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

50 colones

de menos pagará Ud. al hacerse un vestido, si compra el corte en

"La Competencia" de Ramón Madrigal Q.

CON EL

Dr. M. Figueres

podrán consultar sus antiguos clientes de Escasú, Santa Ana, etc., y el público en general, todos los días hábiles de 12 a 1 p. m. en la **BOTICA UNIVERSAL**, (junto a «La Provedora») o en su **Clínica o Consultorio** (frente al lado Este de la Imprenta Alsina), de 9 a 11 y de 2 a 4.

Las mejores cervezas y los mejores refrescos, son los de Richmond
30 años de éxito constante

Pida la Kola Popular, la Kola Extra, la sabrosa Limonada, la Crean Soda y el aromático Ginger Ale.

Antes de almorzar tómese una **CERVEZA BLANCA** Garantizamos la pureza de nuestros productos.—Especialidad en envío a los pueblos.

Pídanse los afamados y exquisitos puros de

"LA ZARAGOZANA"

elaborados en San Ramón por Juan Rafael Mora R.

AGENCIA EN SAN JOSE:

"LA POUPEE" ELÍAS VARGAS M.

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectolitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

ELIAS MUÑOZ

RELOJERÍA — PLATERÍA — OPTICA

Reparaciones garantizadas en relojes y alhajas

—OBJETOS PARA REGALOS—

FRENTE AL EDIFICIO DE CORREOS Y TELÉGRAFOS

Mande teñir su pañolón, rebozo, chal, vestido, sotana, etc. a la

Tintorería Peralta

Al sur del Colegio de Señoritas

tinte fino y firme

CARLOS PERALTA OSORIO VICENTE PERALTA FLORES

EMPRESA POLINI

150 varas al sur del Mercado. - Ordenes día y noche

Teléfono 14



UNGÜENTO MENTOLADO DE DAVIS

(Marca de Fábrica)

Las hinchazones dolorosas de los músculos provienen con frecuencia de un esfuerzo pesado o extraordinario. Unas buenas frotaciones de

Unguento Mentolado de Davis darán inmediato alivio.

Preparado especialmente para usarse en casos de

Sarpullido, Escorza,

Cortaduras, Arañazos, Quemaduras, etc.

El Mentol es el agente curativo más eficaz y el mejor refrescante para uso externo.

Muestras gratis con todos los vendedores o directamente con Davis & Lawrence Co., Nueva York.

Calle Central lado sur San José Costa Rica

LA TIENDA QUE VENDE MAS BARATO

de JOSE AVILES (a) VALBUENA
GRAN BARATILLO DE CARTAGO

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.—Guillermo Niehaus

PONCHE NACIONAL

El único Ponche premiado con MEDALLA DE PLATA Reconstituyente recomendado por notables médicos de la capital

Docenas de botellas @ 12-00 Ordenes detrás de La Merced a CARLOS MANUEL SALAZAR.

Lic. Alejandro Castro Carrillo
Abogado y Notario

OFICINA: La del Lic. don Isidro Marín Calderón, frente al Palacio de Justicia

AVISOS ECONOMICOS

25 palabras o menos, 25 cts. por inserción. Cada diez palabras o fracción de exceso 5 cts. más por inserción. No aceptamos anuncios por menos de cuatro inserciones.

VENDO dos lotes de terreno para construir: uno cerca de La Jardinería «La Millora», en el Turrajal, esquinero, de 18 varas de frente por 42 de fondo; el otro en San Pedro de Montes de Oca, cerca de la línea del tranvía, mide 30 varas de frente por 50 de fondo.

Franco. Calderón Muñoz

Teléfono 786.

EN La Librería Lehmann está a la orden de quien justifique ser su dueño, un cheque encontrado en el mismo establecimiento por valor de \$ 30.00 y contra el Banco Internacional.

SI NECESITA comprar o tomar en alquiler CASA contra temblores busquela en la Fábrica de Velas «La Corona» ALLI busque siempre los mejores CIGARRILLOS y PUROS elaborados en el país con tabacos importados LONDRES, Panetelas, Conchas, Brevas After Supper, Especiales, Nacionales dos y tres por cinco, de su Fábrica «La Nacional». Pida todo a la oficina de Justino Alvarez García.

APARTADO 233 TELEFONO 214

Muy pronto Brevas de la mejor calidad. San José.

CLINICA QUIRURGICO DENTAL de Rafael Meza N. y J. Guillermo Meza S.: Dentistas. Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.— Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc. Precios reducidos.— Trabajos garantizados. Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste,—para abajo de la Iglesia del Carmen.